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万历二十三年进士张京元，游西

游时，见湖心亭的牌匾上，竟然被刻
满了字，好好的景观，简直不忍卒睹，
怒道：“安得借咸阳一炬，了此业障！”
意谓恨不得借当年项羽火烧阿房宫
之大火，把湖心亭烧了作罢，眼不见
心不烦。
以上种种，可见旅游虽是文雅

事，由于参与者众多，泥沙俱下，多现
不雅之举。也怪不得文人墨客恼怒，
自然景观，天地所造也，人文景观，历
史沉淀也，无论是哪一种，
均不可复制，无法再造，蓄
意破坏，形同犯罪。
本章内容，为的是引

出旅游与文化之间的联
系，下一章节目始，便细细
交代明朝旅游之众生相。

二、人品有好坏，游品分三
等

在下也是一介书生，
以撰文谋生，非是因了同
是文人，利用撰文之便，替同行拔高
地位，任何一处景观，不管是鬼斧神
工上天之造化，还是帝王将相历史之
遗迹，若无文人踪迹，为之宣扬，终将
淹没于滚滚红尘之中，被世人遗忘，
武汉之黄鹤楼，若无李白之《黄鹤楼送
孟浩然之广陵》、崔颢的《登黄鹤楼》之
名篇，千百年后，哪个会去记得区区一
座塔楼？湖南之岳阳楼若无范仲淹之
《岳阳楼记》，哪个会吃饱了无事干，千
里迢迢地赶去湖南岳阳爬楼？
名胜古迹因了文人而越发的光

彩夺目，耀眼引人，同样，旅游这件事
儿，若非文人倡导、宣扬、崇尚，亦难
成为时尚。

前面说了，明初，旅游并非是件
光彩的事儿，及至中后期，渐有文人
远足，间有游记文章问世，这才逐渐
引起世人之注意。
也许列位看官们会觉得奇怪，为

何是文人普及了旅游，官员不是更加
有优势吗？
想要把一件不光彩的事儿，拔高

到生命中不可或缺之高度，官员还真
是不行，抑或是不敢，他们的作用是
管理、维稳，万万不会去破坏现有之

秩序。文人则不同，他们读
书多，思想活跃，最不喜欢
被条条框框所束缚，一有
机会，便会挣脱而出。
以道家思想为例，老

子曰：道大，天大，地大，人
亦大。域中有四大，而人居
其一焉。人法地，地法天，天
法道，道法自然。即人由天
地而生，天地由道而生，而
道呢，则是浑然而天成，提
出人是自然界之一部分。
庄子曰：天地与我并

生，而万物与我为一。那么“同与禽兽
居，族与万物并”便是最理想的境界了。
儒家代表孔子则曰：智者乐水，

仁者乐山。
凡此种种，说的皆是天人合一的

至美之境，那么游山玩水，亲近天地
自然，感受名山大川的华丽与朴素，
亦是仁者或智者去做之事，非是俗物
所能领略。由此，旅游者之高下，便亦
分明了。
明书画家邹光迪把旅游分作三

等，一曰天游，二曰人游，三曰俗游。
明日关注：所谓俗游，靡曼当前，

钟鼓列后，丝幛延袤，楼船披靡，山珍
水错，充溢圆方。

社会虽然变化了，物质生活还是
贫乏的，姑妈一次次来信来电，依然
不停地动员他出国。直至接到陶西民
寄去的一张照片后，姑妈才停止劝
说。那是一张姑娘的照片，照片上那
个姑娘的眼珠特别黑，与黑睫毛连在
了一起，像两颗黑葡萄。
恢复高考的第一年，陶西民考入

了沿海大城市的一所大学，进了政法
系。姑娘是同一所大学的同学。黄昏，
他在校园图书馆的一幢旧楼前徘徊
的时候，见到了这位黑眼
珠的姑娘，此刻他只是怔
怔地望着她。这对黑葡萄
让他有一种熟悉的感觉，
可他实在想不起来在哪里
见过她。姑娘朝他低眉一
笑，黑眼珠就流转在眼角。
在陶西民年轻的人生中，
还是初次遇到见面就朝他
笑的女人，偏偏又有着如
此熟悉的感觉。于是陶西
民放开胆来与她对话，这
也是他人生第一次在女人
面前表现。
“我在哪里见过你。”他说。
“我也是。”她说。
似乎这就是前生缘定。那两颗黑葡

萄颤动之间漾出来的笑意，牵动着深深
幽幽的感觉。这第一次见面，他们围着
图书馆古典式的旧楼转了好几圈。
她学在中文系，自有文学情调，不

免会对月感叹人生。第一次见她流泪，
是在一个月后，陶西民来到图书馆楼下
他们第一次见面的地方，看到她独自仰
面，腮边流着两行清泪。陶西民以为是
自己来晚了，连声道歉。她只是摇着头。
“站在这儿，看这树，看这草，看
这楼，看这月色星光……再有轻风吹

过来……”后来她说。
“不是因为我……的原因？”
“就是……在这样的情景中……
等着你来……”
她流得满面是泪了，陶西民被这

情调弄得心中都涨满了，他忍不住把
她抱在怀里，完成了他们的第一次
吻。
毕业的时候，他们就结了婚。这

以后，陶西民不时地会看到她的泪，
经受着她的“文学”情调。

然而他的政法所学连
着的是社会与大世界，与
小情小调在一起生活后，
慢慢地感受自然被磨平
了，在社会的大变化下，那
格局就显得太小了。
一直到陶西民与这位

黑葡萄妻子离婚的时候，
他对已经是中年妇女的她
说，当初林大师就点出我的
婚姻不是直线。陶西民才想
到这位生活了十来年的妻
子，便是那日在小楼见着的

姑娘，难怪一开始就有眼熟的感觉。
很想问她一下，林之贤当时是怎

样提示她的，不是一直线，那么也是
一个小尖吗？陶西民知道她不会下
棋，林之贤倘用围棋的棋语，她能弄
得懂吗？不过现在很难再问什么，他
们生活了这许多年，喜欢文学朦胧意
味的她，总是问着他很多的话，并且
每次发问都要他明明白白地回答，他
却想保留一点个人的东西。于是，她
便躲到一边，黑葡萄似的眼中流出一
颗一颗泪珠来。

明日关注：开始他发现了，心中
不免生出些许柔情，会去哄着她，用
很多的语言去回答她的问话。

□半岛记者 王悦

黄晓明41岁的生日刚刚过去，他的
公益路也走过了15年，对他而言，表演和
公益是自己最重要的两个事业。据了解，
截至2018年8月，黄晓明累积捐款捐物
超4500余万人民币，协助各公益组织、慈
善机构募集上亿善款。今年黄晓明的生
日，有50多家公益组织自发送来祝福。

给予的同时也收获温暖

记者：看到这么多公益机构自发地
给你发生日祝福，感受如何？

黄晓明：非常意外，特别惊喜，感动，
感觉受宠若惊，因为他们的祝福在我看
来就是对我做公益的一个很大的肯定，
也是一种嘉奖。

记者：践行公益15年来，最大的感
触是什么？现在对于公益的理解有没有
什么变化？

黄晓明：公益是我一辈子的事业。你
在给予的同时，你自己其实也是一个得
到者，我感觉从受助者身上得到的温暖
和幸福是更多的，当你的帮助起了作用
的时候，还有看到很多人在你的影响下
加入到了慈善的队伍里，这个队伍不断
壮大的时候，你自己其实会特别开心，这
是一个相互的过程。

愿当点燃爱心的那根火柴

记者：在公益慈善上，你希望给自己
的粉丝起到什么样的启发？

黄晓明：说到我的粉丝我真的特别
骄傲，也很感动。我记得2008年汶川地震
的时候，就有医护专业的粉丝和我一起参
与到灾区救援了，其他粉丝也是在后方接
应，进行了一个多月的灾后救援，从那之
后就开始和我一起做公益，我们在全国各
地都有志愿者站点，算上他们联动的爱心
人士，有差不多2000名志愿者在帮我做
公益，像今年我的生日，他们就在各地给
人免费发放防走失黄手环，这都是他们自
发组织的。每个人做公益都是从心出发
的，他们有爱心的火苗，才可以被点燃，
那我愿意做点燃他们的那根火柴。

记者：你之前发起了“幸福来敲门”
计划，之后又设立了“让爱回家·陪伴空
巢老人”公益项目，对于关爱空巢老人，
你认为最重要的是什么？

黄晓明：“老吾老以及人之老，幼吾
幼以及人之幼”。“陪伴是最长情的告
白”，其实对于老人更是，很多空巢老人
都有很强烈的孤独感，像我之前结对的
陆奶奶，我每次回青岛都会去看她，她每
一次都特别开心，不舍得我走，他们真的
很缺少陪伴的温暖，所以希望大家都能
多多关爱空巢老人。

记者：今年参与了电影频道的“脱贫攻
坚战星光行动”，之后对扶贫的规划是什么？

黄晓明：这次去了云南江城做扶贫
调研，感触很深，确实意识到了现在还有
很多贫困地区急需大家的帮助。作为一
名公众人物，今后一是运用自己的力量，
尽可能帮助贫困地区的人们在物质上脱
贫，另外还要做好本职工作，多参与一些
传递正能量的作品，帮助他们精神层面
也能“脱贫”。

□半岛记者 刘礼智

由杨阳导演，陈飞宇、宋伊人、胡
军、郑少秋、金士杰、倪大红等主演的
电视剧《将夜》正在腾讯视频热播当
中。该剧改编自猫腻所著的同名小说，
讲述的是因一则永夜将至的预言，天
下格局渐起波澜，世俗朝堂、隐世门
派、诸多势力都牵扯其中，渭城少年宁
缺（陈飞宇饰）带着桑桑（宋伊人饰）在
宿命的指引下，来到大唐进入书院一
路艰难成长为家人平冤昭雪，被卷入
朝堂动乱与众多势力纷争中，最终扛
起拯救苍生的大任。
玄幻文学的影视化改编难度一

向很大，杨阳坦言，对原著的喜爱是
一把“双刃剑”，“尊重原著是肯定的，
但有时候太喜欢一个人可能会不敢
做自己，会放弃自己。”因为原著中人
物众多，在影视化过程中，需要做一
些减法，“我们也和猫腻进行过很多
次沟通，去掉了一些和主人公宁缺无
关的人物，只保留他这一条主线。”
陈飞宇在饰演宁缺的时候还是

一个17岁的高中生，也没有专业的表
演训练。对于网上传闻陈飞宇拿到这个
角色是依靠父母资源“走后门”一说，杨
阳说，在选角的时候，她并不认识陈飞
宇的父母陈凯歌和陈红，陈飞宇是和当
时来试戏的所有年轻人一样，试了很多
次的戏后才被确定下来。“我跟他不断
地聊天、试戏，才确定下来。他没有学过
表演，要在镜头前自信、放松，很不容
易。我提出了很多拍摄中可能会遇到的
困难，他都说可以，什么他都没问题，有
很强的创作欲望。”
杨阳坦言，很多古装玄幻剧都用

大量特效，但是她不想依赖特效，希
望可以实景拍摄。“我们从夏天拍到
冬天，去了很多地方。在新疆我们就
拍了很久，南疆、北疆、沙漠、戈壁、雪
山、丛林，我们都去了。”

黄晓明坚持15年公益路，源自底色的温暖和善良
《将夜》导演杨阳：
用陈飞宇与陈凯歌无关

黄晓明
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